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В связи с этим установлено, что под-
лежат субсидированию пролонгирован-
ные сельхозтоваропроизводителями 
кредитные договоры, в том числе по 
краткосрочным кредитам, полученным 
на срок до шести месяцев (с максималь-
ным сроком — до полутора лет); по ин-
вестиционным кредитам — на срок до 
трех лет (максимальный срок — 11 лет); 
по краткосрочным кредитам, получен-
ным ЛПХ на срок до одного года (макси-
мальный срок — три года); по инвести-
ционным кредитам, полученным ЛПХ на 
срок до двух лет (максимальный срок — 
семь лет).

Подлежат субсидированию также кре-
дитные договоры, полученные на рефи-
нансирование (перекредитовку) креди-
тов, взятых  сельхозтоваропроизводите-
лями и малыми формами хозяйствова-
ния на инвестиционные цели при усло-
вии, что суммарный срок пользования 
кредитами (займами) не превышает ус-
тановленных сроков. 

Новшеством является расширение 
направлений использования кредитов, 
подлежащих субсидированию. Сельско-
хозяйственным товаропроизводителям 

— организациям агропромышленного 
комплекса независимо от их организа-
ционно-правовой формы, крестьянским 
(фермерским) хозяйствам и сельскохо-
зяйственным потребительским коопера-
тивам «льготные» кредиты на срок до 
восьми лет после 1 января 2009 года те-
перь предоставляются еще и на строи-
тельство жилья для граждан, проживаю-
щих и работающих в сельской местно-
сти. Также подлежат субсидированию 
кредиты, получаемые организациями аг-
ропромышленного комплекса независи-
мо от их организационно-правовой фор-
мы на строительство, реконструкцию и 
модернизацию сахарных заводов, — так-
же после 1 января 2009 года и на срок до 
восьми лет.

Письмо соответствующего содержа-
ния, разъясняющее суть новых постанов-
лений Правительства РФ, продлевающих 
и расширяющих перечень субсидируемых 
кредитов, выдаваемых на реализацию от-
дельных направлений развития сельхозп-
роизводства и социальной сферы села, 
направлено департаментом сельского хо-
зяйства во все районы области. 

Подготовил Юрий СЕМЁНОВ.

ГОССЕЛЬХОЗПРОГРАММА В ДЕЙСТВИИ

Правительство 
расширяет перечень льгот

Постановлениями Правительства РФ № 348 от 22 апреля и № 406 

от 8 мая текущего года внесены изменения в ранее 

утвержденные правительством правила распределения и 

предоставления в 2009—2011 годах субсидий из федерального 

бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на 

возмещение части затрат на уплату процентов по кредитам, 

полученным в отечественных кредитных организациях (банках), 

и займам, взятым в сельскохозяйственных потребительских 

кооперативах.

Конечно, государственная по-
литика и финансово-экономичес-
кие факторы в этой сфере оказы-
вают серьезное влияние на рента-
бельность, но не меньше она зави-
сит и от условий содержания круп-
ного рогатого скота, внедрения в 
производство новых технологий, 
напрямую влияющих на его про-
дуктивность. Руководители сель-
хозпредприятий Мценского рай-
она недавно говорили об этом на 
производственном совещании, 
проходившем в районной админи-
страции. 

По информации руководства 
отдела сельского хозяйства, в про-
шедший период зимнего стойло-
вого содержания продуктивность 
дойного стада составила около 
2130 килограммов молока в расче-
те на корову, что на 300 килограм-
мов выше уровня предыдущей зи-
мовки. Валовое производство мо-

лока увеличилось до 2375 тонн. 
Физический прирост составил 80 
тонн и обеспечен в основном кол-
лективом ООО «Добрая Вода». Од-
нако сказались и негативные тен-
денции. На 14 процентов меньше 
надоили молока в ООО «Мцна-Ин-
вест»,  на семь процентов — в ОАО 
«Агрофирма «Мценская».

За тот же период реализовано 
скота на убой в живом весе 4515 
тонн, или 136 процентов к уровню 
предыдущей зимовки. Прирост 
объемов реализации на 1207 тонн 
обеспечен за счет свиноводства 
ЗАО «Орелсельпром», увеличив-
шего поставки мяса на 2360 тонн. 
И вновь заметное снижение про-
изводства в ОАО «Агрофирма 
«Мценская» — сразу на 1200 
тонн. 

За период зимовки в  сельхоз-
предприятиях уменьшилось пого-
ловье КРС на 758 голов. Наиболь-

шее снижение произошло в агро-
фирме «Мценская». Лишь в СППК 
«Алешня» наблюдается относитель-
но весомый прирост (143 головы 
КРС). Отсюда  общая численность 
крупного рогатого скота в крупных 
и малых сельхозорганизациях рай-
она сегодня составляет 6500 голов, 
из них коров лишь 1360. 

Говорили на совещании и об 
эффективности работы молочных 
ферм в начавшийся летний пери-
од содержания поголовья. Сред-
несуточный надой молока от коро-
вы в среднем по району сегодня 
составляет 13 килограммов моло-
ка. А вот в ООО «Мцна-Инвест» он 
еле дотягивает до 10 килограм-
мов. Это и немудрено, ведь траво-
стой пока слабый, а кормов здесь 
в прошлом году было припасено 
всего по семь центнеров кормо-
вых единиц на одну условную го-
лову. Животные вышли из зимовки 
крайне ослабленными.

— В настоящее время развитие 
этой отрасли происходит в усло-
виях вынужденного — из-за фи-
нансово-экономического кризиса 
— падения поголовья, в том числе 
племенного, — заметил начальник 
отдела сельского хозяйства райад-
министрации А.М. Романов. — 
Отодвигаются сроки реализации 
многих проектов по строительству 
крупных молочных комплексов, 
что является следствием резкого 
ужесточения условий  кредитова-
ния сельхозтоваропроизводите-
лей и отсутствия в целом по стра-
не ценовой политики в отношении 
закупок сельхозпродукции — как 
растениеводческой, так и живот-
новодческой. Значит, чтобы не со-

кращать объемы производства, 
надо повышать эффективность 
производства на уже имеющихся 
фермах, сохранять и наращивать 
содержащееся на них поголовье.

Своим видением проблемы па-
дения эффективности животно-
водства поделился и генеральный 
директор ООО «Добрая Вода» В.С. 
Овсянников.

— Сегодня сильнее всего по 
сельхозпроизводителям бьет дис-
паритет цен, — отметил Владимир 
Сергеевич. — Для того чтобы вый-
ти на приемлемую рентабельность 
отрасли, наше предприятие долж-
но реализовывать литр молока за 
17 рублей. Такую цену за него не 
даст ни один молочный завод. Но 
не стоит говорить  о том, что эта 
проблема возникла вдруг здесь и 
сейчас — порой менее, порой бо-
лее остро, но она  стояла перед 
хозяйствами всегда. Выход из по-
ложения мы нашли, смонтировав 
и запустив несколько лет назад у 
себя линию по переработке и па-
кетированию молока. 

Что это дает? Мы знаем, как и 
где реализовать собственную про-
дукцию, более того, наши произ-
водственные мощности позволя-
ют дополнительно закупать моло-
ко у других сельхозпроизводите-
лей района, да и цену предлагать 
им выше, чем другие молокопере-
работчики. Сейчас самым важным 
для нас является расширение 
рынков сбыта. Пока мы реализуем 
молокопродукцию в магазинах 
Мценска, поставляем в некоторые 
образовательные учреждения Ор-
ла. Но этого явно недостаточно. 
Для  рентабельной работы нашему 

предприятию необходимо еже-
дневно перерабатывать девять 
тонн молока в сутки с полной реа-
лизацией произведенной продук-
ции. Пока же из-за трудностей со 
сбытом готовой продукции произ-
водственные мощности предпри-
ятия используются чуть больше 
чем наполовину. 

Еще одним путем повышения 
рентабельности отрасли может 
стать внедрение хорошо апроби-
рованной и показывающей отлич-
ные результаты технологии — пе-
ревода животноводства на бес-
привязное содержание скота. Этот 
шаг позволяет повысить объемы 
производства молока и мяса с од-
новременным снижением их себе-
стоимости. 

Чего греха таить, многие мцен-
ские хозяйства и в XXI веке про-
должают работать по старым за-
тратным технологиям — с обили-
ем ручного труда, примитивной 
организацией доения. Есть фер-
мы, где одна доярка обслуживает 
не более 20 коров, от дойки в ап-
параты и неоднократного ручного 
переливания страдает и качество 
молока, отсюда  снижается его 
сортность, закупочная цена. О ка-
кой конкурентоспособности и 
рентабельности животноводства 
можно говорить в таких услови-
ях?

И хотя ситуация в отрасли в 
Мценском районе остается непро-
стой,  здесь предпринимаются оп-
ределенные шаги, чтобы вывести 
животноводство на более высокие 
показатели эффективности работы. 

Елена КУЛЬПИНА.
Мценский район.

ПРОБЛЕМЫ АПК

Как сделать животноводство рентабельным
Животноводство, в первую очередь молочное, 

единственная сельскохозяйственная отрасль,  

которая при разумном подходе всегда позволяла 

иметь круглогодично не просто «живые» деньги, но и 

приличный доход. Но именно оно чаще всего и 

попадает под удар при нестабильности   рынка 

сельхозпродукции, и происходит это, как правило, 

тогда, когда некоторые недальновидные или быстро 

поддающиеся паническим настроениям владельцы, 

руководители сельхозпредприятий, почувствовав 

холодный ветерок пусть даже временного снижения 

цен, начинают сокращать продуктивное поголовье, а 

не искать пути повышения рентабельности 

производства, снижения затрат.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

ПЕРВЫЕ 80 ДНЕЙ
Опережая многие вопросы, 

Елена Борисовна сочла необхо-
димым рассказать о своих пер-
вых шагах на посту министра. 
Короткая самохарактеристика 
— «Я сделала именно то, что в 
первую очередь необходимо 
для наших сельхозтоваропро-
изводителей» — объективна. 
Насущные нужды аграриев но-
вому министру известны не по-
наслышке. Восемь лет Елена 
Скрынник руководила государ-
ственной компанией «Росагро-
лизинг», причем организовала 
ее с нуля (надо сказать, компа-
ния получила известность и по-
пулярность — по рейтингу, 
«Рос агролизинг» четвертая 
среди российских лизинговых 
компаний). Работа по обеспе-
чению сельхозпредприятий ма-
териально-техническими ре-
сурсами (на возвратной осно-
ве) позволила детально узнать 
о проблемах села. 

Так, головную боль аграриев 
— сезонное повышение цен на 
ГСМ, как мы уже отметили, но-
вому министру удалось снять 
договором с нашими нефтяны-
ми компаниями о том, чтобы по 
определенным объемам они 
поставляли в регионы дизель-
ное топливо и бензин по фикси-
рованным ценам на 15 января 
текущего года.

— Мы стабилизировали цену 
на ГСМ на период весенне-по-
левых работ.  Экономия для аг-
рариев составила: по дизтопли-
ву — 2 млрд. 300 млн. рублей, 
по бензину — 1млрд. 300 млн. И 
на уборочную проведем такую 
же работу, чтобы нефтяные ком-
пании дали устойчивые цены,  в 
среднем до 20 процентов ниже 
существующих на рынке. 

Всегда существовали про-
блемы с объявлением цен на 
зерно в рамках зерновых ин-
тервенций. Поэтому уже в мар-
те Минсельхоз объявил цены на 
зерно для зерновых интервен-
ций текущего года. Их оставили 
на уровне прошлого года с воз-
можностью повышения — в за-
висимости от ситуации на зер-
новом рынке. По словам мини-
стра, это дало возможность на-
шим аграриям приступить к ве-
сенне-полевым работам, рас-
считав свои материальные воз-
можности в плане приобрете-
ния ГСМ, минеральных удобре-
ний, а также с гарантированной 
возможностью реализации из-
бытков зерна.

Чтобы сельское хозяйство 
перестало быть «черной ды-
рой», как было принято назы-
вать его с советских времен, 
Елена Скрынник, по ее словам,  
в качестве лозунга избрала сло-
ва Председателя Правитель-
ства В.В.Путина, сказанные им 
на отчете в Госдуме: «Господ-
держка — в обмен на эффек-
тивность». 

— Поэтому в первую очередь 
я приступила к созданию все-
российского реестра сельхоз-
товаропроизводителей. По мо-
ему требованию оформлены 
соглашения, которые подписы-
вают губернаторы с Минсель-
хозом на получение субсидий, 

дотаций по выполнению феде-
ральных целевых программ, по 
выполнению госпрограммы 
развития сельского хозяйства. 
В этом соглашении дополни-
тельно записали следующие 
требования — о необходимости 
предоставления реестра сель-
хозтоваропроизводителей, ко-
торые  в регионе получают до-
тации, субсидии и другие фор-
мы господдержки. Это сделано 
для того, чтобы мы могли ви-
деть, насколько эффективно 
исполняются виды господ-
держки. Мы должны знать, кто в 
ваших регионах получает гос-
поддержку и что в конечном 
итоге делают ваши сельхозто-
варопроизводители для выпол-
нения госпрограммы по разви-
тию сельского хозяйства. А ес-
ли сказать проще — если КФК, 
ЛПХ производят достаточное 
количество молока, мяса, яиц и 
других сельскохозяйственных 
продуктов, они могут рассчиты-
вать на то, что и на будущий год 
они будут иметь господдержку. 
Т.е. я призываю регионы к от-
крытости, к пониманию того, 
что у них происходит, не для то-
го, чтобы тупо и жестко контро-
лировать их, а для того, чтобы 
они сами в первую очередь за-
ботились о производстве про-
дуктов питания у себя на ме-
стах, чтобы мы выполнили за-
дачи импортозамещения, что-
бы было как можно больше рос-
сийских  продуктов.

Следующий вопрос, который 
новый  министр сочла необхо-
димым решить в числе первых, 
— формирование кредитных 
портфелей по отрасли АПК в 
регионах. 

— Работая с руководителями 
региона, я в первую очередь за-
даю вопрос: как они себе пред-
ставляют объем кредитов, кото-
рый необходим сельхоз произ-
водителям в их регионах? Поэ-
тому мы заказали и получили 
информацию о необходимом 
объеме кредитов и по всей от-
расли, и в разрезе регионов. Он 
составил 800 млрд. рублей в год 
— это тот объем средств, кото-
рый может эффективно обслу-
жить наших аграриев, обеспе-
чив возвращение вложенных 
средств, выплату процентной 
ставки, получение сельхозпро-
дукции. Ту же самую информа-
цию необходимо получить и от 
регионов. Мои пожелания в со-
ответствии с соглашениями, ко-
торые регионы подписывают с 
Минсельхозом, — чтобы каж-
дый регион имел такой кредит-
ный портфель. Это дает воз-
можность оценить реальную си-
туацию с развитием сельского 
хозяйства в каждом регионе, 
оценить баланс производства и  
потребления, последний вклю-
чает и реализацию продукции, и 
собственное потребление. За-
нимаясь развитием сельского 
хозяйства, необходимо пони-
мать, что мы с произведенной 
продукцией будем делать, как 
мы ее будем хранить, перера-
батывать, реализовывать, — 
для того чтобы взятые кредиты 
были возвращены в банки и дру-
гие кредитные организации.

Елена Борисовна подчеркну-
ла принципиальную важность 
земельного вопроса. Она отме-

тила, что, выступая по этой про-
блеме в Госдуме, получила пол-
ную поддержку депутатов, и 
есть подтверждения, что три 
основных закона, которые бу-
дут регулировать земельные 
отношения и дадут возмож-
ность нашему сельхозпроизво-
дителю использовать землю в 
качестве самого лучшего ин-
вестиционного инструмента 
для обеспечения получения 
кредитных ресурсов, будут ут-
верждены.

Другая важная проблема, 
над которой министр начала 
работу с первых дней, это уча-
стие в составлении закона о 
торговле, благоприятного для 
сельхозпроизводителей.  Ми-
нистр села не скрывает, что ми-
нистерство промышленности и 
торговли имеет свои представ-
ления об этом законе: они рас-
сматривают его как закон о тор-
говом бизнесе. А для Минсель-
хоза принципиально важно, 
чтобы наш производитель сель-
хозпродукции имел доступ в 
торговую сеть. Без бонусов, без 
отсрочек в получении средств, 
полученных  за реализацию то-
вара, и т. д.

— Торговые сети выступили 
с инициативой по созданию ко-
декса добросовестных практик 
между производителями, пере-
работчиками и торговыми сетя-
ми. Этот документ создается на 
основе имеющегося в Англии 
торгового кодекса и, конечно, 
дает возможность снять набо-
левшие проблемы между тремя 
участниками. И мы эту инициа-
тиву поддерживаем. Но я склон-
на к тому, что именно в законе 
должны быть понятно  прописа-
ны положения, которые бы 
обеспечили доступ  наших сель-
хозтоваропроизводителей к 
прилавку. В частности, еще од-
но наше направление — под на-
званием «Фермерский прила-
вок» — поставило цель обеспе-
чить прямой доступ в торговые 
сети производителей продук-
тов питания.

 Еще одно важное направле-
ние, в котором с первых дней 
работает министр, — внедрение 
модели долгосрочного прогно-
зирования рынков сельскохо-
зяйственной продукции. По ее 
словам, внедрение методики 
работы на основе долгосрочно-
го прогнозирования в министер-
стве закончат уже в этом году.

 Главной своей задачей ми-
нистр сельского хозяйства счи-
тает обеспечение введения в 
эксплуатацию в этом году неза-
вершенных объектов животно-
водства. Объем инвестиций, 
отметила Елена Борисовна, со-
ставляет 74 млрд. рублей. Вве-
дение этих объектов даст воз-
можность производства 550 ты-
сяч тонн мяса птицы и свинины.

— Объем потребления мяса 
в РФ составляет 9 млн. 400 ты-
сяч тонн, мы производим 6 млн. 
200 тысяч тонн. Остальные 
3 млн. 200 тысяч завозим. В 
этом году цифру импорта мы 
сократим на вот эти прибавив-
шиеся свои 550 тысяч тонн. Так, 
системно подходя к этому воп-
росу, импорт вытесним. Основ-
ной упор делается на производ-
ство мяса птицы и свинины как 
на скороспелые отрасли.  Но 

работаем и над производством 
мяса КРС — в ЦФО, в Южном 
округе есть предприятия, в ко-
торых разводят замечательную 
калмыцкую породу мясного 
скота, ввозится и зарубежный 
скот мясного направления.

На этой оптимистичной ноте 
Елена Борисовна Скрынник и 
завершила свой отчет перед 
журналистами о том, что успела 
сделать за два с небольшим 
месяца работы на посту мини-
стра сельского хозяйства РФ.

ПРОБЛЕМА ЯСНА, 

МЫ НАД НЕЙ 

РАБОТАЕМ
Затем министр ответила на 

вопросы журналистов. Конеч-
но, самым первым был задан 
заветный вопрос, который вол-
нует всех сельхозпроизводите-
лей страны: «Будет ли органи-
зована система государст-

венных закупок сельхозпро-
дукции?».

— Кроме зерновых интер-
венций, — ответила Елена 
Скрынник, — у нас есть возмож-
ность проводить закупочные ин-
тервенции сухого молока. Это 
направление уже отработано, 
но в наших планах закупать так-
же излишки сыра и масла. Сей-
час такого решения пока нет, но 
над этим мы будем работать.

—  Ч т о  г о с у д а р с т в о 
предполагает делать с тем 
зерном, что закуплено в 
ходе зерновых интервен-
ций?
— На заседании правитель-

ства я докладывала о том, что 
мы закупили 9 млн. 600 тысяч 
тонн зерна на сумму 46 млрд. 
рублей. Вчера я провела сове-
щание на уровне ЦФО о том, 
как работают комиссии, кото-
рые занимаются закупкой зер-
на текущего года в рамках ин-
тервенции: есть сложности со 
свободными мощностями эле-
ваторов, эта проблема  больше 
всего касается именно ЦФО, в 
Южном округе мощности гото-
вы для проведения зерновых 
интервенций. Будем разгру-

жать, будем реализовывать ин-
тервенционное зерно. Рассмат-
риваются и варианты экспорта, 
и передачи животноводам для 
поддержки молочного и мясно-
го животноводства. Над этим 
вопросом мы работаем. Все бу-
дет сделано для того, чтобы 
справиться с интервенционны-
ми закупками 2009 года. 

— Какие меры предпри-
нимаются для того, чтобы 
ограничить импорт молоч-
ных продуктов из Бело-
руссии?
— С Белоруссией подписан 

прогнозный баланс ввоза мо-
лочных продуктов. Согласно 
ему они могут ввезти к нам 
2 млн. 800 тысяч тонн молочной 
продукции (в пересчете на су-
хое молоко, сыр, масло...). Они 
ввозят больше, со свойствен-
ным для себя энтузиазмом. 
Объем несанкционированного 
ввоза оценивается еще в 30 

процентов. Таким образом, об-
щий объем производства мо-
лочной продукции на террито-
рии Белоруссии составляет 6 
млн. тонн, они к нам ввозят око-
ло 4 млн. тонн — т.е. мы для них 
основные по реализации про-
дукции. При этом цены на их 
молочную продукцию ниже на-
ших на 30—50 процентов в за-
висимости от вида продукции 
(на сыр, например, цены ниже 
на 50 процентов). Их Совет ми-
нистров принял решение, по 
которому их производители мо-
гут реализовывать свою про-
дукцию по ценам ниже себе-
стоимости — только для того, 
чтобы завоевать наш рынок. У 
них больше объем поддержки, 
потому что они сконцентриро-
ваны на захвате российского 
рынка — ввозят нам сухое мо-
локо по низким ценам. Поэтому 
те 200 млрд. рублей,которые за 
пять лет мы вложили в развитие 
отечественного молочного жи-
вотноводства, станут неэффек-
тивными. Мы их призывали ве-
сти себя корректно. Согласно 
подписанному балансу предло-
жения Минсельхоза таковы: 
первое — синхронизировать аг-

рарную политику в плане объ-
емов господдержки; второе — 
дать им возможность ввозить к 
нам тот продукт, которого мы 
производим меньше, а именно 
сыр, а не сухое молоко, которое 
нам принципиально важно про-
изводить самим и закупать в 
интервенционный фонд.

— Как скоро можно рас-
считывать на молочные 
интервенции?
— Закупка сухого молока бу-

дет проводиться в тех регионах, 
которые гарантируют нам, что 
они закупленное у них сухое мо-
локо до истечения срока хране-
ния будут реализовывать у себя 
в регионах. Срок хранения мо-
лока в интервенционном фонде 
— восемь месяцев — для того 
чтобы вложенные инвестором 
средства не пропали (испор-
ченный продукт надо ликвиди-
ровать). Поэтому мы обраща-
емся к руководителям регионов 
— соблюдайте баланс произ-
водства и потребления. Т.е они 
должны четко рассчитывать, 
что дальше будет происходить 
с излишками молока, превра-
щенными в сухое молоко. Мы 
будем стараться поддержать их 
и закупать молоко, способство-
вать тому, чтобы они могли за-
купать молоко для наших госу-
дарственных компаний — и над 
этим мы тоже работаем. Пред-
полагаемый объем закупок — 
70—80 тысяч тонн, чтобы их за-
купить, нужно 3 млрд. рублей, 
только обслуживание интер-
венций молока будет стоить 
330 млн. рублей.

 Кроме того, рассматривает-
ся вопрос дотаций на один ки-
лограмм товарного молока. Это 
вещь реальная. Таким образом, 
есть два направления поддер-
жки, которыми мы будем зани-
маться, будем стараться их осу-
ществить в ближайшее время. 
Вчера я говорила об этом  на 
правительственной комиссии, 
когда представляла Националь-
ный доклад о ходе реализации 
государственной программы по 
развитию сельского хозяйства. 
Он комиссией принят,  и 11 ию-
ня я буду читать его уже на за-
седании правительства. Там 
четко обозначены возможности 
по наращиванию импортозаме-
щения, экспорту зерна и т. д.

— Какие ожидания у ми-
нистерства от предстоя-
щего всемирного зерно-
вого форума?
— Всемирный зерновой фо-

рум проводится впервые в мире 
и будет проводиться  на терри-
тории России. Мы по производ-
ству зерна находимся на чет-
вертом месте после Америки, 
Канады и Европейского союза. 
На зерновой форум приезжает 
58 делегаций, в их составе око-
ло 40 министров сельского хо-
зяйства из разных стран, с мно-
гими из них мы ведем перегово-
ры. Форум будет открывать наш 
президент Дмитрий Медведев 
— поэтому, как видите, уровень 
самый высокий. Мы будем про-
водить переговоры, это будет 
продолжение переговоров, ко-
торые начаты на саммите вось-
мерки между министрами сель-
ского хозяйства ведущих стран 
по обеспечению физического и 
экономического доступа про-

дуктов питания всему населе-
нию, в частности обсуждались 
поставки зерна, предоставле-
ние гуманитарной помощи, 
структурирование рынка.

В этом году прогнозный план 
по производству зерна — до 
90 млн. тонн, выше мы не про-
изводим пока. Создана объеди-
ненная зерновая компания, это 
государственная компания, ко-
торая будет заниматься и зани-
мается интервенционными за-
купками зерна. Другая ее зада-
ча — экспорт зерна. Готовится 
концепция развития этой ком-
пании, по которой она будет за-
ниматься основными вопроса-
ми регулирования зернового 
рынка на территории РФ, воз-
можностями экспорта россий-
ского зерна. Мы будем анали-
зировать наши потребности и 
потребности наших потенци-
альных экспортеров по качест-
ву зерна, только в таком случае 
у нас будет успех.

— Поля зарастают тра-
вой, как бы не пришлось 
ставить памятник нашей 
деревне...
— Существует федеральная 

целевая программа по сохра-
нению и восстановлению пло-
дородия почв, она будет рабо-
тать до 2012 года. Работа про-
водится, финансирование идет 
в соответствии с соглашения-
ми. Поэтому большой пробле-
мы я не вижу. Понятно, что хоте-
лось бы больше, но я уже гово-
рила о законе по развитию зе-
мельных отношений — он также 
будет направлен на восстанов-
ление плодородия почв.

— «Кадры решают все» 
— этот лозунг всегда акту-
ален. Но многие выпускни-
ки аграрных вузов не стре-
мятся работать на селе по 
специальности. Какие ме-
ры принимает  в связи с 
этим министерство?
— В стране 59 аграрных ву-

зов, которые мы поддержива-
ем, платим за обучение студен-
тов 15 млрд. 780 млн. в год. И с 
чем я столкнулась? Когда я уви-
дела процент выпускников, ос-
тающихся  на селе (в среднем 
по стране — от 25 до 35 процен-
тов), естественно, я задала на-
шим уважаемым ректорам воп-
рос: если мы обеспечиваем вас 
средствами, то где наши выпус-
кники, которые должны рабо-
тать на наших фермах, в расте-
ниеводстве? Но достойного от-
вета так и не получила. На се-
годняшний день создается ко-
миссия под моим руководст-
вом, на которой мы разработа-
ем определенные направления 
по улучшению качества аграр-
ного образования, и основное 
— возможность оставлять на-
ших выпускников для работы на 
селе. В первую очередь мы при-
влекаем наши ассоциации про-
изводителей, которым нужны 
кадры, которые могут дать ра-
боту молодым специалистам. С 
другой стороны, мы привлека-
ем региональные министерства 
сельского хозяйства для созда-
ния общего списка будущих вы-
пускников. Аграрные вузы по-
лучили четкие указания рабо-
тать над тем, чтобы наши вы-
пускники оставались на селе. 
Если процент трудоустройства 

выпускников на селе ниже 55, 
то работа ректора считается 
неэффективной.

— Низкие закупочные 
цены на зерно, на молоко 
— главный тормоз для раз-
вития наших сельхозпро-
изводителей. Могут ли 
они рассчитывать на то, 
что их продукция будет 
оцениваться достойно?
— Понятно, что сельскому 

хозяйству без государственной 
поддержки не обойтись. У нас 
существует закон о развитии 
сельского хозяйства, есть гос-
программа по развитию АПК, в 
которой указано, какие объемы 
молока, зерна, мяса произво-
дить, указаны объемы господ-
держки, субсидии по разным 
направлениям; есть целевые 
федеральные программы. Я 
считаю, объемы государствен-
ной поддержки четко структу-
рированы, расписаны по на-
правлениям.

Сейчас многие страны под-
держивают экспорт своих про-
дуктов питания, другие поддер-
живают тех, кто производит 
меньше. Например, в европей-
ских странах существует такая 
ситуация, когда они рекоменду-
ют своим фермерам произво-
дить меньше молока,т.е. они 
понимают, что, если молока 
производится больше, закупоч-
ные цены будут ниже. На сам-
мите, где встречались  мини-
стры сельского хозяйства вось-
ми ведущих стран, у меня был 
длительный диалог с американ-
ским министром. Я задала ему 
вопрос — как они поддержива-
ют производителей  в период 
«большого молока». У них су-
ществует программа «Школь-
ное молоко», согласно которой 
избытки молока приобретают-
ся для школ, и школьники полу-
чают этот ценный продукт бес-
платно. Т.е. в каждой стране су-
ществуют свои формы подде-
ржки сельхозпроизводителей. 
Мы все изучили, во всем будем 
разбираться, подходить четко, 
ясно и понятно по каждому на-
правлению и, я думаю, вырабо-
таем в конечном итоге ту ситуа-
цию, когда не будет никаких пе-
реживаний ни по «большому 
молоку», ни по переизбытку 
зерна, ни по отсутствию воз-
можностей экспорта зерна. 

— Земли сельхозназна-
чения в регионах захваты-
ваются,  по долям раску-
паются москвичами и  за-
растают травой... — это 
нормально?
— Мы работаем по регули-

рованию земельных отноше-
ний. Есть три закона принципи-
альных, есть решение, что до 
конца года эта работа закон-
чится. Это касается и земель-
ных долей, и тех земель, кото-
рые выкупаются и не использу-
ются по сельхозназначению... 
Это очень большой блок рабо-
ты, и мы это делаем. Все, что от 
нас зависит, мы сделаем. Про-
блема ясна, мы над ней работа-
ем. Сложный вопрос, если де-
тально говорить, это нужно еще 
часов пять плавать...

На теплоходе плавала 
и ответы министра записала 

Татьяна ПАВЛОВА.
Фото автора.

Информацию о мерах господдержки АПК 
нужно донести до каждого селянина


